

Unidad de Comunicación Social

SÍNTESIS INFORMATIVA 18 DE NOVIEMBRE 2016



SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS	
El Sol de Hidalgo	"Fallido rebase"
Criterio.	"Pide Fayad acusar a malos funcionarios"
MILENIO Hidalgo	"'Permitirían a vehículos usar carril del Tuzobús"
PLAZAJUAREZCOM	"NO ME IMPORTA EL RIESGO POLÍTICO"
Sintesis	"Reitera OF la reducción de trámites"
CAPITAL	"Gobierno y municipios diseñas atracción de inversiones"
El Independiente	"NOTARÍAS, EN MANOS DE HIJOS DE POLÍTICOS"
CRÖNICA	"Avante cambios para el Tuzobús: O. Fayad"
REFORMA	"Paralizan desfalcos Veracruz"
EXCELSIOR	"Suben tasas y pierde el peso"
o La Jornada	"Aumenta el BdeM la tasa de interés a 5.25 por ciento"

INSTITUCIONAL

Agenda Hidalguense-IEE verifica se destruyera documentación electoral utilizada en la Elección 2016: Este día el Instituto Estatal Electoral dio cumplimiento a la destrucción de la documentación electoral utilizada en el Proceso Electoral Ordinario Local 2015-2016 para la renovación del titular del Poder Ejecutivo, Congreso del Estado y Ayuntamientos. Esta actividad —a cargo de "Recyfibras S.A. de S.R.L." en el Estado de México, para el posterior reciclaje— fue verificada por los Consejeros y Consejeras Electorales, el Secretario Ejecutivo y el Director Ejecutivo de Organización Electoral. Asimismo, se invitó a los representantes de todos los partidos políticos ante el Consejo General de este organismo. La Consejera Blanca Estela Tolentino Soto, Presidenta de la Comisión Permanente de Organización Electoral, detalló que el peso aproximado de la documentación electoral es de 38 toneladas. De igual modo, señaló que la siguiente semana se tiene programada la destrucción del material electoral, y más adelante su reciclaje. (Redacción, página web)

Crónica-Eliminan la papelería de los comicios concurrentes: Destruyen papelería y documentación utilizada en los comicios del pasado 5 de junio, consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEEH) atestiguaron este proceso que eliminó más de 38 toneladas de material. Cabe mencionar que los listados nominales quedan resguardados para efectuar el estadístico de votación respecto a edad y género. Esta actividad la realizó la empresa Recyfibras S.A. de S.R.L., en el Estado de México, para el posterior reciclaje de este tonelaje que incluye boletas, actas y otros insumos. La consejera, Blanca Estela Tolentino Soto, presidenta de la Comisión Permanente de Organización Electoral, detalló que el peso aproximado de la documentación electoral es de 38 toneladas, además indicó que la siguiente semana está programada la destrucción total del material electoral, y más adelante su reciclaje. Cabe mencionar que el IEEH solicitó la autorización por parte del Instituto Nacional Electoral (INE) para resguardar los listados nominales, ya que pretenden llevar a cabo el estadístico para valorar el índice de votación por género y edad. De acuerdo con la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, el trabajo de estadísticos requieren de por lo menos 4 a 5 meses, pues es necesario verificar exhaustivamente los listados nominales para comprobar la cantidad de mujeres y hombres que sufragaron el pasado 5 de junio, así como las edades promedio que

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

participaron en el proceso comicial pasado. **FALTA DESTRUCCIÓN**. De la contienda extraordinaria, pró-ximo 4 de diciembre, en Omitlán de Juárez, faltarán por destruir las boletas y papelería que utilizarán en esa contienda, para este proceso de eliminación el organismo electoral prevé que sea el próximo año. (**(Rosa Gabriela Porter, página 05)**

El Independiente-Destruyen material electoral del proceso ordinario: El Instituto Estatal Electoral (IEE) dio cumplimiento a la destrucción de la documentación electoral utilizada en el proceso electoral ordinario local 2015-2016 para la renovación del titular del Poder Ejecutivo, Congreso del estado y ayuntamientos. Esa actividad, a cargo de Recyfibras SA de SRL en el Estado de México para el posterior reciclaje, fue verificada por los consejeros y consejeras electorales, el secretario ejecutivo y el director ejecutivo de la organización electoral. (**Redacción, página 06**)

News Hidalgo-Destruyen documentación del pasado proceso electoral ordinario local 2015-2016: Este día el Instituto Estatal Electoral dio cumplimiento a la destrucción de la documentación electoral utilizada en el Proceso Electoral Ordinario Local 2015-2016 para la renovación del titular del Poder Ejecutivo, Congreso del Estado y Ayuntamientos. Esta actividad —a cargo de "Recyfibras S.A. de S.R.L." en el Estado de México, para el posterior reciclaje— fue verificada por los Consejeros y Consejeras Electorales, el Secretario Ejecutivo y el Director Ejecutivo de Organización Electoral. Asimismo, se invitó a los representantes de todos los partidos políticos ante el Consejo General de este organismo. La Consejera Blanca Estela Tolentino Soto, Presidenta de la Comisión Permanente de Organización Electoral, detalló que el peso aproximado de la documentación electoral es de 38 toneladas. De igual modo, señaló que la siguiente semana se tiene programada la destrucción del material electoral, y más adelante su reciclaje. (Redacción, página web)

PuntoXPunto-Destruyen papelería electoral utilizada en elecciones del 5 de junio: Se llevó a cabo la destrucción de la documentación electoral utilizada en el Proceso Electoral Ordinario Local 2015-2016 para la renovación del titular del Poder Ejecutivo, Congreso del Estado y Ayuntamientos. Esta actividad —a cargo de "Recyfibras S.A. de S.R.L." en el Estado de México, para el posterior reciclaje— fue verificada por los Consejeros y Consejeras Electorales del Institutio Estatal Electoral, el Secretario Ejecutivo y el Director Ejecutivo de Organización Electoral. Asimismo, se invitó a los representantes de todos los partidos políticos ante el Consejo General de este organismo. La Consejera Blanca Estela Tolentino Soto, Presidenta de la Comisión Permanente de Organización Electoral, detalló que el peso aproximado de la documentación electoral es de 38 toneladas. De igual modo, señaló que la siguiente semana se tiene programada la destrucción del material electoral, y más adelante su reciclaje. **(Redacción, página web)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Avala PAN registro de Asael y Capi: La Comisión Organizadora Electoral (COE) del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo declaró la validez de las planillas de Asael Hernández Cerón y Alfredo Ortega Appendini para contender como candidatos a la dirigencia de este instituto, luego de que se analizó la documentación requerida, incluidas firmas de respaldo. Mauricio Anguiano Estrada, presidente de la COE, explicó que a partir de este día y hasta el 17 de diciembre los contendientes pueden realizar campaña. A Asael Hernández le validaron 893 firmas y a Alfredo Ortega, 776, detalló Anguiano Estrada, quien aseguró que la COE actuará de manera imparcial durante el proceso. Tras recibir el aval sobre su registro, Ortega Appendini reconoció que confía en el trabajo de la comisión organizadora, pero remarcó que espera que "los dados no estén cargados" hacia Hernández Cerón, como hace un par de años. "Hace dos años los hubo, ahora no entiendo por qué no los iba a haber, pero no lo sé todavía", señaló. Durante la elección panista se instalarán 56 centros de votación, cada uno integrado por un presidente, secretario y escrutadores, seleccionados mediante insaculación. La participación para elegir a al nuevo líder panista se estima entre 70 y 80 por ciento del padrón, el cual supera los 7 mil 400 militantes. (Yuvenil Torres, página 08)

Crónica-Habemus planillas...van por dirigencia estatal blanquiazul: (Jocelyn Andrade, página 09) El Independiente-Inicia hoy campaña por la dirigencia panista: (José Manuel Martínez, página 06) Capital Hidalgo-Validan registros de Asael y "Capi" Ortega: (Sergio Juárez, página 06) Síntesis-Avala el PAN el registro de aspirantes a la dirigencia: (Jaime Arenalde, página 04)

PATIFIC ESTATAL ELECTORAL

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

PLANO ESTATAL

Criterio-"Servir y atender": Fayad a funcionarios: El gobernador Omar Fayad Meneses afirmó que los servidores públicos de su administración se encuentran "para servir y atender, no para bloquear y robarse la lana", por lo que llamó a la población a denunciar cualquier acto de corrupción en que pudieran incurrir funcionarios estatales. Lo anterior, durante una gira en la cual acompañó a la titular de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (Cdi), Nuvia Mayorga Delgado, para la entrega de certificados de infraestructura, equipamiento y distintivos Paraísos Indígenas a centros ecoturísticos de la entidad. Durante su mensaje, el mandatario estatal reiteró que pondrá todo su esfuerzo por que no sucedan actos de corrupción, y si los hay, sean castigados, pues "estamos para cuidar su dinero el dinero de todos". Fayad Meneses comprometió además que en su administración uno de los sectores prioritarios será el de los indígenas, a quienes garantizó que las carreteras que se ejecuten en los seis años de su gobierno serán de concreto hidráulico, no de asfalto, para que sean más duraderas. "Si no piden moche ni diezmo, alcanza para hacerla de buena calidad", dijo el gobernador del estado. Durante la gira de trabajo, se otorgaron a balnearios recursos por 4.5 millones de pesos. En este sentido, el titular del Ejecutivo estatal dijo que buscará mecanismos para que los parques acuáticos puedan acceder a créditos y mejorar sus instalaciones. Fayad Meneses también comprometió la gestión de recursos, tanto en la Secretaría de Turismo como de la Cdi, para atender demandas de instalar la señalética que conduzca de manera clara a los parques acuáticos, así como mejorar los accesos carreteros. El gobernador aclaró que, en el caso de la Cdi, sólo se podrá gestionar recursos para aquellos que acrediten ser proyectos de comunidades indígenas. Esto, luego de que previamente el presidente de la Asociación de Balnearios, Pedro Ocampo Trejo, hiciera diversas peticiones del gremio para mejoras caminos de acceso y señalética, entre otros. Ocampo Trejo destacó que el sector balnearios es actualmente un serio detonante económico del estado, pues en 2015, con 101 balnearios se generaron 4 millones y medio de visitantes, con una derrama económica de 1 billón 125 millones de pesos, beneficiando de forma directa a 9 mil personas y a 37 mil 500 de manera indirecta. Antes de este acto, Fayad y Mayorga Delgado entregaron 61 llaves de vivienda indígena y presentaron una ampliación eléctrica de 2 millones 222 mil pesos; otra a una red de agua potable con inversión de 1 millón de pesos, y entregaron recursos por 700 mil pesos para proyectos productivos en la comunidad El Pañhe. En este punto, el mandatario destacó que su prioridad es llevar aqua, drenaje, electrificaciones a las comunidades indígenas, pero "aquí además hubo vivienda y proyectos productivos y de cultura". (Emmanuel Rincón, página 04)

Crónica-Compromiso es con Indígenas: (Redacción, página 03)

El Independiente-Entregan viviendas a habitantes de El Pañhé: (Redacción, página 04)

Capital Hidalgo-Entrega el gobernador y la CDI obras en Tecozautla: (Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo-Con los indígenas, nuestro compromiso: (Reacción, primera plana)

Crónica-Alistan estudio de movilidad: En próximas fechas presentará el Poder Ejecutivo el estudio técnico del Sistema de Transporte Tuzobús, de acuerdo con el gobernador, Omar Fayad Meneses, habrá cambios en los carriles confinados y rutas alimentadoras. Luego de la Inauguración del Congreso Estatal de Mujeres Industriales 2016 en Pachuca, el mandatario dijo en entrevista que próximamente darán a conocer la evaluación del tema de movilidad en la capital hidalguense, la cual contempla diferentes modificaciones. Enumeró algunas de las permutas al sistema, tales como eliminar en ciertos tramos del carril confinado para agilizar la circulación, revisar las rutas alimentadoras, optimizar los tiempos de traslado, así como atender las peticiones del Senado de la República respecto a permitir el ingreso gratuito para estudiantes, personas con discapacidad y adultos mayores en la ruta troncal Centro-Téllez. Cabe mencionar que Fayad Meneses ya confirmó que dentro del presupuesto para 2017 no contemplan una partida económica para la construcción de la segunda troncal del Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo Tuzobús. Previamente, mencionó que en Hidalgo trabajarán para implementar acciones necesarias en materia económica para lograr la competitividad del estado y con ello posicionar a Hidalgo en el ranking de los primeros estados a nivel nacional, en la facilitación de la apertura de negocios. Acompañado de Mario Lozoya Dí- az Vélez, vicepresidente Nacional de Delegaciones y representante de Enrique Guillen Mondragón, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra); de Margarita Gálvez Grimaldo, presidenta de la Comisión Nacional de Mujeres Industriales de Canacintra, el mandatario señaló que pretenden generar empleos de calidad

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

para los hidalquenses. Asimismo, consideró que dicho congreso arrojará importantes ideas para atraer inversiones, "para que los empresarios volteen a ver a Pachuca, y se fortalezcan las potencialidades con las que Hidalgo cuenta". Resaltó la importancia de capacitar a las mujeres empresarias y universitarias emprendedoras para que logren vincularse en el sector industrial, con ello lograr su desarrollo profesional. "En la entidad se trabaja en la consolidación de una política atractiva para conseguir mayores asentamientos de inversiones, a través de acciones anticorrupción, en donde no haya moches, ni mordidas en los trámites de licencias, lo que es valorado por todos los empresarios", sostuvo el gobernador. Más tarde asistió a la entrega de inversiones por más de 5 millones de pesos para modernizar centros ecoturísticos en Tecozautla (Rosa Gabriela Porter, página 03)

Milenio-Permitirían a vehículos usar carril del Tuzobús: (Teodoro Santos / Alejandro Reyes, página

El Independiente-En puerta, presentación de propuesta para resolver problemática de Tuzobús: (Lourdes Naranjo, página 03)

Capital Hidalgo-Listas propuestas del Tuzobús: Fayad: (Sergio Juárez, página 05)

Síntesis-En breve serán presentadas las propuestas del Tuzobús: (Edgar Chávez, página 03)

El Independiente-Otorga Olvera patentes de notarios a hijos de políticos: Al menos seis de las 28 patentes de notarios públicos adscritos y titulares que otorgó el exgobernador de Hidalgo Francisco Olvera Ruiz cayeron en manos de hijos de notables de la clase política estatal. Así se desprende tras revisar el paquete de patentes que avaló el exmandatario en la recta final de su administración y que fueron publicadas recientemente en el Periódico Oficial de Hidalgo mediante alcances. Nacidos entre las familias que ostentan el poder en la entidad, ya sea que sus padres dejaron la notaría para que ellos sean los titulares como una especie de herencia, o en otros casos el exgobernador les autorizó las patentes. Los herederos Prueba de ello es la patente de notario público titular otorgada a Francisco González Ortiz, de la notaría pública 15 del distrito judicial de Pachuca, quien es hijo del exdiputado local y federal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Francisco González Vargas. Francisco González Vargas se convirtió en notario público adscrito al dejarle la titularidad de la misma notaría a su hijo, de acuerdo con los acuerdos gubernamentales consultados en Internet. Alberto Arriaga Ramírez, hijo del expresidente municipal de Pachuca Rafael Arriaga Paz, obtuvo la patente de notario público titular de la notaría pública uno del distrito judicial de Pachuca. Con una amplia trayectoria, Rafael Arriaga Paz también dejó la titularidad de dicha notaría y se quedó como notario adscrito. A Eden Khadaffy Cornejo, hijo de Luciano Cornejo Barrera, exdirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y exdiputado local, le otorgaron patente de notario público titular de la notaría pública 16 del distrito judicial de Tula. El exgobernador otorgó patente de notario público titular a Virginia Ramírez Álvarez, de la notaría pública ocho del distrito judicial de Actopan, quien es hija de Leonardo Ramírez Álvarez, expresidente municipal de dicho municipio. Jorge Rocha Mendoza obtuvo patente de notario público titular de la notaría pública seis del distrito judicial de Mixquiahuala. Es hijo de Jorge Rocha Trejo, exdirector del CISE, exalcalde de Ixmiguilpan y recientemente nombrado director general del mando coordinado en la actual administración. Olvera Ruiz otorgó patente de notario público titular a Víctor Kanan Muñoz, de la notaría pública siete del distrito judicial de Actopan. Es hijo de Víctor Kanan, delegado del Instituto Nacional de Migración (INM). Otros casos Destaca la patente de notario público titular otorgada a Enrique Vieyra Alamilla, de la notaría pública 15 del distrito judicial de Tula, quien es magistrado en funciones del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo. Es hijo del exprocurador César Vieyra Salgado, también notario. Suman tres notarios en la familia, junto con su hermana Marcela. Patente de notario público titular otorgada a Daniel Rangel Moctezuma, de la notaría pública 13 del distrito judicial de Tula, quien fue titular de dirección de impuesto predial y catastro de Tepeji. Patente de notario público titular otorgada a Héctor Aldana Rodríguez, de la notaria pública 25 del distrito judicial de Pachuca. Fue director de área de la Secretaría de Gobierno, cuando fue titular Salvador Elquero Molina, quien también firma el acuerdo. Patente de notario público titular otorgada a Judith Gómez Molano, de la notaría pública 24 del distrito judicial de Pachuca. Fue secretaria particular y oficial mayor de la Procuraduría General de la República (PGR), cuando fue titular Jesús Murillo Karam. Patente de notario público titular otorgada a Omar Pacheco Cortés, de la notaría pública seis del distrito judicial de Apan. Fue secretario de Obras Públicas cuando Murillo Karam era gobernador. Patente de notario público titular otorgada a Sergio González Rosano, de la notaría pública 26 del distrito judicial de Pachuca. Exfuncionario municipal de Francisco Olvera e hijo de Marco González Pineda, suplente del candidato a diputado federal José Zorrilla Pérez. El exgobernador autorizó patente de notario público adscrito a Gabriel Navarrete Alemán, de la notaría pública cuatro del distrito judicial de Tizayuca, quien es

PATHON IN ALL HETORAL

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

cuñado de José Guadarrama Márquez. (Víctor Valera, página 02)

PLANO MUNICIPAL

El Independiente-Exige oposición información sobre deuda que contraerá Pachuca: Las fracciones edilicias de oposición en el ayuntamiento de Pachuca solicitaron a la alcaldesa Yolanda Tellería aplazar la aprobación de la deuda de 40 millones de pesos que contraerá el ayuntamiento, hasta que reciban información sobre ese crédito. Durante entrevista telefónica, el síndico Francisco Carreño Romero explicó que luego que enviaron documento a la Secretaría General, la alcaldía suspendió la sesión que tenía programada para este día, con tal de que el cabildo tenga la posibilidad de analizar la petición. El oficio, agregó, firmado por los grupos edilicios del PRI, Movimiento Ciudadano, Nueva Alianza, Morena y el regidor independiente, propuso que el crédito sea ventilado en otra sesión, probablemente el próximo miércoles. Como integrantes del cabildo "necesitamos el antecedente de cuánto dinero hay en arcas y proyección de ingresos", además de que la alcaldía no ha informado a los regidores sobre la finalidad de la deuda y con qué banco será contratada. "Se habla que será para pagar aguinaldos de los trabajadores del ayuntamiento, pero no podemos endeudarnos sin saber qué se dará en garantía." Carreño Romero consideró que la petición de deuda no necesita ser aprobada por el Congreso local, ya que es un crédito a 12 meses, por lo que es suficiente con que el ayuntamiento de Pachuca lo autorice. (Víctor Valera, página 07)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto Opuesto...

Pierden fuerza política:

El denominado Grupo Universidad integrado por los principales nombres de ex rectores y directores de colegios e institutos de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo se ha caracterizado en los últimos años por ser una pieza fundamental dentro de la política hidalquense, ya sea participando activamente en los espacios del poder, o bien, dentro de alguna esfera pública. Sin embargo, vemos que de un tiempo a la fecha, la intensidad con la que la denominada agrupación Garza se encuentra dentro de los asuntos políticos del estado y la toma de determinaciones viene a la baja, con lo que pierden fuerza en el escalafón hidalquense de personajes importantes. Lo menciono porque es notorio que desde la década pasada hubo una ruptura en grupos internos y afines al PRI Hidalgo, en donde se agrupaban los principales líderes universitarios, lo que derivó en un vaivén de búsqueda y refugio político por parte del Grupo Universidad, primero, para fundar su propio partido, que no cuajó. Segundo, para buscar trascender vía la franquicia política que también no fructificó y finalmente desperdigándose en diversos partidos de oposición, asociaciones civiles y grupos sociales para buscar penetrar de uno u otro modo en los espacios de elección popular y puestos de la administración gubernamental. ¿Cuál ha sido el resultado de su estrategia?, la última elección de junio pasado develó que la aparente fuerza política con que cuenta el Grupo Universidad podría ser un mito al no conseguir ni un solo triunfo en las 18 elecciones a las que fueron con candidatos a diputados locales, ahora por el partido Movimiento Ciudadano. Dicho proceso e inversión les resultó en al menos un puesto en el Congreso local con el diputado Miguel Angel de la Fuente quien también participó por el distrito de Metepec pero que al final obtuvo su pase a la curul por la vía plurinominal. No parece que los dividendos obtenidos sean los esperados para el Grupo Universidad, sin embargo obtienen una segunda oportunidad con la aparente renovación al interior luego de que hace un par de semanas dejara el encargo el rector Humberto Veras Godoy y en su lugar llegara Adolfo Pontigo Loyola quien cubrirá el interinato y posteriormente participará para encabezar la Rectoría por los siguientes cuatro años. Hoy, con un gobierno diferente al que les había brindado espacio y campo de acción en Hidalgo, el Grupo Universidad enfrenta una pérdida de fuerza política que se ve reflejada en su posición ante las estructuras del poder hidalquense; no son referente como otrora tiempos donde ocupaban hasta el segundo puesto en las listas plurinominales del PRI; deben acudir y apelar a proyectos políticos pequeños o independientes para poder competir contra los principales partidos en Hidalgo y buscan refundarse en una acción que no fue muy bien vista pues lo más normal hubiera sido que Humberto Veras concluyera su periodo de rector y que los relevos llegaran por la vía democrática al interior.

(Eduardo González, página 06)

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

Capital Hidalgo-Por Sentido común...

Ixmiquilpan, el hilo negro:

Los primeros hierros de Roberto Pedraza ocurrieron en la Comisión Nacional de Zonas Áridas (CONAZA) y, por tanto, recibió una segunda oportunidad. En el tricolor, hace 22 años, recibió "la bendición" de convertirse en el segundo a bordo del revolucionario. Cierta tarde, cuando Alberto Aranda del Villar, próspero empresario de Tulancingo despachaba en la presidencia de ese instituto, escuchamos al de Ixrniquilpan hablar de sus aficiones. Convocados a una jornada de cacería, algunos habitantes del Valle del Mezquital llegaron al punto de reunión con los instrumentos adecuados, para lo que en ese tiempo denominaban como deporte. En el punto de encuentro, más de uno se sorprendió al ver a los que llegaban no sólo con las armas permitidas para la cacería, pues al sitio, arribaron los que portaban incluso, lanza granadas y cohetes, por ejemplo. Eso ocurrió hace veintidós arios y, desde entonces, supe que en el Valle del Mezquital había gente armada, que las personas que tenían en su poder esos artefactos, los habían adquirido en la Unión Americana. Hace veintidos años, los denominados "rnilleniums" apenas tocaban la puerta. Dos décadas después, asegurar que operen grupos armados o que exista gente armada implica responsabilidad y demagogia. Por eso creo (por enésima vez), que el diputado Cipriano Charrez debe ser más responsable y menos desparpajado en sus dichos. Cito el caso de la comunidad de Dios Padre, donde lamentablemente una persona perdió la vida el pasado fin de semana. Para Charrez, este terrible evento es la ratificación de sus dichos, a los que pretende sacar "raja política". Pero, para los habitantes de haniquilpan el fenómeno está presente, pues antes de que Cipriano Charrez se hiciera papista y luego de serlo, muchas personas en el Mezquital ya estaban armadas; reitero, "personas". En Dios Padre ocurrió una tragedia y asumirse como dueño de la verdad absoluta, implica para el diputado una pretensión de lucrar con la desgracia. Ojalá que Cipriano Charrez recapacite, aunque creo que la intención no es otra cosa que pretender arar en el desierto; Charrez ya es conocido, tal como es.

(Edmundo Mendoza, página 03)

Crónica-Punto por Punto...

¿Y la inteligencia Simón?:

Dicen que la mañana del domingo llegó una tarieta a la secretaría de gobierno que advertía de la tensión que se registraba en la comunidad de Dios Padre, donde después de la faena habría una marcha de los ejidatarios para exigir la salida de los "invasores" y que a su vez los peque- ños comuneros ya estaban armados para recibirlos, no se dio ninguna instrucción, es más nadie está seguro que haya sido leída, aunque sí entregada a Simón Vargas, el resultado pasado el mediodía, un muerto, dos lesionados, autos incendiados y tensión en la zona. Horas después, pasadas las 18:00 horas el secretario de gobierno se enfiló rumbo al Valle del Mezquital con el secretario de seguridad Mauricio Delmar y el procurador Javier Ramiro Lara Salinas a bordo, para sostener un encuentro con los involucrados en un conflicto que lleva décadas, que es cierto no es de este gobierno, tampoco del anterior ni del anterior, pero que requería de atención urgente, inmediata cuanto se advirtió de la tensión y no después del trágico saldo. Dicho de otra manera el responsable de la política interna puede argumentar que el conflicto es del terreno federal, de instancias agrarias y que ha faltado disposición para resolverlo, lo que él quiera y tal vez tenga razón, para lo que no tiene argumentos es para su displicencia y hasta negligencia con la que actuó la dependencia a su cargo y él mismo para evitar que se registrara una muerte, de cualquier de las partes que haya sido. ? Donde estaba la inteligencia? El trabajo y presupuesto que se paga y se dispone todos los días para pagar un aparato que informe de los movimientos de actores políticos, sociales y dirigentes en conflictos importantes como el de Dios Padre, donde quedo? hayan sido funcionarios o estructuras puestas por él o no, la obligación era atender y ocuparse de atender los problemas antes, no horas después. Despedir a Alejandro Ramírez Furiati, es la salida más fácil y absurda que le ha encontrado el responsable de la política interna a la incapacidad que tuvo para enfrentar un conflicto que dejó un muerto, lesionados y una comunidad divida y en tensión. Simón Vargas puede presumir de haber sido el asesor de Elba Esther Gordillo Morales - y sí la dirigente moral del SNTE está en la cárcel, no debe haber mucho de que enorqullecerse- de haber sobrevivido a dos pancreatitis, se celebra la vida, pero de las entrañas de la política interna y sus grupos ha demostrado que de nada le sirve ser un dinosaurio como le llaman en el rotativo eje central donde alguna vez, aportaba información en tarjetas. El secretario lleva dos asuntos graves

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

y ninguno ha sabido resolver, sus abruptos son más conocidos que su trabajo para lograr concretar acuerdos y también dicen en su oficina, su gusto por tener personal femenino accesible. De mi tintero... flaco favor le hacen a la Secretaría de la Contraloria Citlalli Jaramillo los integrantes del Colegio de Contadores Públicos, Armando Roldán quien presume de haber conseguido las auditorias de FOFAE, Universidad Meteopolitana y la Secretaría de Educación, esta última retirada a Tomás Ferrera, porque son amigos de la funcionaria...Lo mismo ocurre con Mirna Moncada Mahuen quien tiene tres auditorías y dice todo por ser amiga de Citlali Jaramillo, entonces donde está el freno al tráfico de influencias, claro si todo resulta ser cierto.

(Leonardo Herrera, página 03)

Criterio-

Detrás de la raya:

Conocí a Rogelio Naranjo hacia 1978, en el Partido Mexicano de los Trabajadores. Cada sábado nos reuníamos a reinventar el país en asambleas eternas. Cualquiera podía opinar y pedir que se cambiara de rumbo. Las sesiones eran presididas por dos eminentes egresados de la cárcel de Lecumberri, el exlíder ferrocarrilero Demetrio Vallejo y Heberto Castillo, creador de patentes de construcción y miembro de la Coalición de Maestros durante el movimiento estudiantil del 68. Ante las torrenciales intervenciones de los militantes, Vallejo reaccionaba con paciencia y chistes de ocasión y Heberto con pedagógica ironía. Las reuniones transcurrían en forma tan democrática que rara vez llegábamos a acuerdos; sin embargo, salíamos de nuestra precaria sede junto al Monumento a la Revolución convencidos de que tarde o temprano el resto del país sería como nosotros. En ese ámbito donde sobraban las palabras y escaseaban las tácticas, destacaba una presencia silenciosa: Rogelio Naranjo. Nacido en Michoacán en 1937, Naranjo era, junto con Rius, el mayor caricaturista de la izquierda mexicana, pero recibía nuestros elogios con desconcertante modestia, como si le habláramos de otra persona. Dueño de un estilo único, combinaba la exactitud en el trazo con la interpretación psicológica de los personajes: reproducía facciones con detalle hiperrealista, pero lo decisivo eran los gestos, las intenciones que las animaban. Crítico de la clase política, fue un celebratorio testigo de los escritores. Dibujó a Carlos Fuentes como una elocuente deidad prehispánica, a Augusto Monterroso como entrañable oso de peluche, a José Agustín como el acelerado mecanógrafo que usaba una máquina con espejo retrovisor, a Sergio Pitol como el viajero incontenible que acumulaba calcomanías de hoteles en su maleta. En alguna ocasión, se retrató a sí mismo al modo de Velázguez, con sombrero, gran mostacho y mirada fiera. Un personaje suyo es un macho irredento que alza una afrentosa botella de aquardiente, posa su bota sobre un cráneo y resume su cosmovisión en esta frase: "Me vale madre". Esta estampa de patriótico humor negro se reprodujo en los más diversos contextos y se convirtió en estatua para promover taquerías y cantinas en México y Estados Unidos. En su faceta de dibujante fantástico, creó laberintos en los que se perdían hombres de gabán y sombrero, extraños notarios de la imaginación que persiguen datos, huellas, salidas que no existen. Metáforas de los esfuerzos sin recompensa, estos dibujos no están animados por noticias sino por el onírico inconsciente de un humorista. Fue igualmente creativo en temas políticos. Al margen de los acontecimientos que los produjeron, sus cartones son piezas artísticas. Como los grabados de Posada, sobrevivirán a sus modelos. Las texturas en las ropas, las sombras en los edificios y las arrugas de expresión en las caras que definen su universo dependen de la forma más elemental del trazo: la raya. Naranjo dedicaba más tiempo a dibujar los hilos de un saco del que un sastre dedicaba a coserlo. En alguna ocasión me dijo que los infartos llegan de tanto buscarlos o de tanto evitarlos. Él pertenecía al primer género. "Abusé de los placeres", decía con la satisfacción de quien convierte el recuerdo en una dicha. Al compartir el buffet en un hotel de Mazatlán, se acercó a sugerirme lo que debía comer: "Prueba eso y me cuentas", decía un sibarita dispuesto a gozar por interpósita persona. Premio Nacional de Periodismo en 1977 y en 2012 y del Grand Prix de la World Press Cartoon en 2009, Naranjo publicó decenas de libros, fue un copioso colaborador de Excélsior, El Universal, El Universal Gráfico, Proceso, Nexos y Siempre! Tuve la suerte de escribir el prólogo para Me van a extrañar, su libro sobre el sexenio de Vicente Fox, y las fábulas políticas que acompañan sus dibujos en Funerales preventivos. Hace un año le rendimos homenaje en el teatro Macedonio Alcalá, de Oaxaca. Como en los tiempos en los que era el miembro más callado del PMT, oyó las ponencias con atención y respondió con timidez. El hombre que había trazado suficientes líneas para cubrir el mundo vivía al margen de la vanidad. No buscaba otra recompensa que su oficio. Una expresión popular definía su temple: "Atrás de la raya, que estoy trabajando". Antes de cumplir los ochenta años, Rogelio Naranjo trazó su última raya. Detrás de cada línea está su nombre. (Juan Villoro, página 02)

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

Criterio-La Silla...

El texteador designado:

Dos segundos son menos tiempo es lo que usted tarda en leer esta frase. Y esos dos segundos pueden ser teléfono utiliza usted para revisar su celular mientras manejando. No es secreto que, año con año, el uso de los famosos smartphones se convierte, junto con el exceso de velocidad y el consumo de alcohol, en una de las causas más comunes de accidentes viales con muertes o daños graves a la salud. Por eso, en Estados Unidos ha comenzado una campaña de medios bajo el concepto del Designated texter, lo que traducido al español sería el Texteador designado. Y sí. Bajo el mismo concepto de conductor designado (esa persona que accede a no consumir alcohol en una fiesta o bar para conducir a sus amigos o familiares de regreso a casa), la campaña estadunidense anima a los copilotos de cualquier vehículo a estar pendientes del teléfono de quien va al volante, y así contestar llamadas, revisar mensajes y contestarlos, o estar atento al waze o mapa vial satelital con que cuentan ya casi todos los teléfonos inteligentes. Se trata, por supuesto, de evitar que el conductor desvíe la vista del camino. Que un amigo o conocido sea sus ojos sobre el smartphone, pues distraerse apenas un par de segundos a 50 kilómetros por hora puede ser fatal para los tripulantes del vehículo o, peor aún, para el niño que se atraviesa la calle tras un balón o el distraído que cruza sin fijarse por dónde lo hace. La campaña del Texteador designado ya está en marcha en Estados Unidos, y espero que pronto comience en México. Porque seguramente funciona.

(Manuel Baeza, página 03)

Criterio-El Ombudsman...

Lustitia, pietas, fides:

El cuestionamiento sobre la mesa fue contundente pero, sin bases: ¿qué acaso los indígenas no tienen derecho a la salud? La respuesta no se hizo esperar. -Desde luego que sí- dijeron varias voces. ¿Entonces por qué no se ha hecho nada en favor de esta familia indígena que ha caído en desgracia? Hace cinco años Olga y Emiliano rentaban una casita en la colonia Papalotes, en Huejutla de Reyes, Hidalgo. En esos días jamás se imaginaron vivir la desgracia que están pasando. Con privaciones y escasos lujos, su vida transitaba dentro de un rango nacional, pero sin enfermedades. Tienen tres hijos: Mauricio, Jorge y la pequeña María, de once, ocho y tan sólo dos años de edad. Las enfermedades, el desconocimiento de su entorno y la poca información han creado en esta familia de indígenas mexicanos una verdadera tragedia. Olga se debate entre la vida y la muerte desde hace más de tres meses en el Hospital General de Pachuca a pesar de contar con 28 años. Emiliano, al saber el pésimo estado de su esposa, se infartó. Después de varios estudios, éstos revelaron un cuadro más estremecedor. Emiliano, sin saberlo previamente, tiene leucemia. Sin un adecuado tratamiento está condenado a morir. La gente que me platicó esta triste historia pide apoyo a toda la comunidad de Pachuca para aminorar el dolor de estos hermanos indígenas. Se requiere de todo: desde medicamento inmunocal, que es demasiado caro, hasta comida, cobijas y ropa para esta temporada. Las voces se alzaron y en medio de este trágico cuadro, en lo personal, pregunté: ¿Y el Hospital General qué ha hecho en torno a la situación familiar y social respecto a los niños de Olga y Emiliano? Y, más aún, ¿dónde están estos tres infantes? Porque nadie habla de ellos. ¿Quién o quienes los están resquardando? Y, en caso de morir Olga y Emiliano, ¿quiénes, o quién se hará cargo de Mauricio, Jorge y la pequeña María? La respuesta, aunque parezca inverosímil, fue peor que nula. Nadie supo responder en absoluto el destino que en este momento están padeciendo tres menores de edad de origen indígena, que lo mismo pueden estár en Pachuca, que en Huejutla u otro lugar. Que lo mismo pueden estar con los abuelos, los tíos o los vecinos. Y vuelvo a cuestionar: ¿Qué calidad de vida están pasando? ¿Realmente están salvaguardados, o en el mejor de los casos, medio la están pasando? E insisto: ¿al lado de quién? Esta pareja de indígenas, por desgracia, se enfermó por las causas que hayan sido. Están condenados a morir y sus pequeños hijos, todo indica, quedarán en el más completo desamparo. Es aquí el punto que me ha inquietado. ¿Hasta dónde y hasta cuándo las autoridades piensan intervenir a auxiliar apegados a estricto derecho a estos niños indígenas? ¿O será otro caso más que a nadie le importe y menos sea de su competencia? Sí Olga entró con un cuadro severo de salud, ¿qué pasó con el código rojo que en cualquier hospital serio se aplica? ¿A dónde está la actuación del cuerpo de gobierno del Hospital General de Pachuca? ¿Qué ha hecho el servicio de Trabajo Social, en cuanto a la situación de los hijos

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

menores de Olga y Emiliano? Los tres dependen únicamente de ellos y sigo objetando: ¿Dónde están, con quién están y qué va a pasar con los tres en caso que sus padres llegasen a fallecer? Es verdad que se requiere mucha ayuda para Olga y Emiliano, pero yo apelo a las autoridades responsables de salvaguardar la estancia, desarrollo y cuidado de las niñas y de los niños de Hidalgo. Que se aboquen a saber por qué un par de indígenas está a la deriva en el Hospital General y cuál será el futuro de sus menores hijos. La justicia social va más allá de un simple banquetero discurso. Hechos, señores, no palabras. ¿O qué porque son indígenas no cuentan ni valen? Quod, dixi, dixi: En la sociedad civil organizada esperamos acciones y resultados en favor de los tres menores hijos de Olga y Emiliano.

(Enrique D. Ibarra Juárez, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

- **:Que** más de uno se quedó con el ojo cuadrado cuando en la más reciente sesión del **Consejo Consultivo Ciudadano de Hidalgo**, voces eminentemente críticas mostraron que les está gustando la manera de cómo el gobernador **Omar Fayad Meneses** le está entrando a los principales temas que han aquejado a la ciudadanía por varios años y que habían sido dejados de lado sin darles por lo menos una oportunidad a quienes pueden o están interesados en mejorar la calidad de vida de los hidalguenses.
- **:Que** poco a poco la elección extraordinaria en **Omitlán de Juárez** se pone intensa y es que en el **Partido de la Revolución Democrática** aseguran que existen irregularidades que no quieren ver en el Instituto **Estatal Electoral de Hidalgo**. Según los del sol azteca, dicen que hay entrega de despensas de manera discrecional y promesas de obra pública en algunas comunidades a cambio del voto, en donde los principales señalados son los aspirantes punteros de la última elección del 5 de junio pasado.
- **:Que** la diputada local **Mayka Ortega** habló en la tribuna del **Congreso** sobre el tema del retiro del fuero constitucional para evitar que funcionarios del estado puedan estar por encima de la ley. Por esta razón la legisladora priista pidió que se tome en cuenta el análisis del planteamiento para la agenda del **Congreso**, por lo que habrá que ver si lo agregan pronto, para el siguiente periodo ordinario, o se queda como una de las buenas propuestas más que por años permanecen en el Legislativo hidalguense.
- **:Que** hoy inicia el **Buen Fin** en todo el país y en **Hidalgo** las autoridades tanto de la **Condusef** como de la **Profeco** recomiendan a la población evitar el uso desmedido de las tarjetas de crédito así como la compra en sitios donde no existan garantías para los productos; los empresarios hidalguenses han llamado a consumir lo local por lo que se espera que tengan buenas ventas este fin de semana en la zona del **Centro de Pachuca** y los principales municipios.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

Los créditos son una salida, aunque es cierto que no es lo mejor que debe adoptar cualquier gobierno municipal o estatal; sin embargo, a veces no tienen otra opción. Se ha satanizado mucho el tema"

Canek Vázquez Góngora

Presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, sobre créditos para municipios

"Pachuca cuenta con mujeres ávidas de aprendizaje; pero también hace falta mucho por recorrer para ser parte de esa nueva era de igualdad laboral, y que las mujeres sean un motor de impulso del mejoramiento de la industria en el estado"

Margarita Gálvez Grimaldo

Presidenta de la Comisión de Mujeres Industriales de Canacintra nacional

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

"Es todo el procedimiento de obra civil y el montaje del equipamiento, pero nos dice la constructora que esta semana, a más tardar la siguiente, terminan; posteriormente empezaremos a hacer pruebas del equipamiento"

Yolanda Tellería Beltrán

Presidenta municipal de Pachuca, sobre entrega del rastro municipal

(Redacción, página 06)

Criterio-Se dice que...

Que la delegación federal de la Secretaría de Desarrollo Social en Hidalgo atiende a 6 mil 400 infantes en las 209 estancias infantiles de la entidad, lo que representa una cobertura aproximada de 75 por ciento, la cual se espera cubrir en su totalidad para el año 2018. El tema es que, con los recortes anunciados en el gobierno federal, se espera que no afecten esos servicios tan necesarios para miles de familias. Por lo pronto, el delegado Onésimo Serrano se mantiene atento al correcto funcionamiento de esos espacios. ¿Llegará la tijera al programa?

que la directora del Instituto Hidalguense del Deporte (Inhide) del gobierno estatal, Fátima Baños, tendrá que buscar la manera de establecer una buena relación con los dirigentes de las distintas asociaciones deportivas, pues trasciende que la comunicación entre las partes no fluye de manera institucional, lo que poco aporta a lograr una buena coordinación del desarrollo deportivo local. Recientemente Fátima Baños participó en una carrera organizada por el Tecnológico de Monterrey, pero en lo que corresponde a las actividades de las asociaciones deportivas, nomás no se ve.

que entre la tribu priísta del municipio Atlapexco existe malestar con la presidenta municipal Teresa Flores Nochebuena, porque los hermanos Máximo y Adriana Flores no son nativos del municipio, aunque él funge como titular de la tesorería municipal, y ella como contadora del ayuntamiento. Los funcionarios cuestionados son de Huejutla de Reyes, aunque la queja principal es que no participaron activamente en favor de las campañas políticas. Los tricolores argumentan mil razones en contra de los hermanos Máximo y Adriana quienes, según dicen los priístas, fueron favorecidos sin tener méritos.

que una vez más el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, llamó la atención debido a un mensaje en redes sociales. Y es que el hidalguense colgó en sus cuentas un mensaje en video de apenas 25 segundos en los que llama al trabajo conjunto en materia de seguridad, y a ser proactivos más que reactivos. Muchos vieron en el video un indicador de que Osorio se mantiene firme en la posibilidad de ser candidato a la presidencia en 2018.

que a la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, de último minuto le salieron las cuentas y con eso pudo retractarse de su declaración de que solicitarían un crédito para el pago del aguinaldo a los trabajadores. Bien dicen que es de sabios cambiar de opinión.

(Redacción, página 03)

El Independiente-El Socavón...

Las notarías, como los títulos nobiliarios: solo para los acomodados

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Sigue el tema del transporte, no sólo en municipios, y el jefe del Ejecutivo enfatiza que en Pachuca habrá cambios en los carriles confinados del Tuzobús, así como las rutas alimentadoras. Cierto es que "a todo se acostumbra uno, menos a no comer" y por ello la importancia del asunto. Al iniciar este proyecto de movilidad masiva más de una manifestación hubo, pero ahora que "le agarraron el modo" sólo queda esperar los ajustes.

(Redacción, primera plana)

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-JUAN J. BRAVO: Por la sexta edición de El Buen Fin, el presidente de la Canaco Servytur Pachuca destacó que casi 500 comercios socios de este organismo empresarial se registraron para participar en este evento y por ello invitó a acudir a los negocios localizados en calle de Guerrero, Revolución, Plaza Juárez, zona plateada, Santa Julia y Avenida Madero.

Abajo-JORGE ALDANA: Ahora le toca al alcalde de Santiago de Anaya retomar el tema de las condiciones en que están las barandillas, como alcalde entrante le toca a Aldana Camargo revisar a fondo este tema para así solucionarlo en la medida de lo posible o bien trazar una estrategia para corregir esto. Tras la posición de la CDHEH habrá que ver en qué medida trabajan en esta temática.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

LO QUE SIGUE

Ya sonaba el nombre de Paulino Salazar como quien llegaría al área de Finanzas del PRI Hidalgo, y es que ante la salida de Juan Luis Lomelí (ahora en la Subsecretaría de Gobierno), la presencia de un titular es más que necesaria. Desde ayer corría ya la especie.

PROGRAMA

Con la estrategia "Ponle buen fin a la tenencia, regularízate" la administración estatal facilitará la regularización de las unidades que no han podido estar al día en el pago de su tenencia 2016 y que no pudieron realizar el pago de refrendo en el periodo enero-abril, durante el cual dicho trámite tuvo un costo de 729 pesos. Beneficio vigente del 17 al 20 de noviembre.

MEDIDAS

Sobre el encontronazo entre comuneros y pequeños ejidatarios de la comunidad Dios Padre, Ixmiquilpan, el secretario de Seguridad Pública destacó que la dependencia estatal reforzó los operativos en la zona y que "las autoridades del estado no están a favor de ninguna de las partes en conflicto".

Subrayó que tienen mesas de diálogo y establecieron varios acuerdos, como la vigilancia y evitar un nuevo enfrentamiento con los habitantes del lugar.

INVISIBILIDAD

Ante las inclemencias del tiempo, en la carreta estatal Metepec-San Alejo la niebla complica el tránsito, de ahí que la recomendación de las autoridades sea la de conducir con mayor cuidado para evitar algún accidente.

CUMPLEAÑOS

De manteles largos en Tulancingo, en la Plaza del Vestido dispusieron actividades especiales con motivo del aniversario de este centro de comercio y es que desde este sitio los compradores de la región, así como de latitudes más lejanas, llegan para adquirir diversos artículos, principalmente ropa, lo cual ya le otorgó al espacio cierto prestigio.

CAAMTH

Amenaza de bloqueo en Tizayuca debido a las complicaciones para dotar de agua a los habitantes y es que el servicio tiene a la gente padeciendo, de ahí que las quejas salieron a relucir directamente contra la CAAMTH.

(Redacción, página 02)

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

El Sol de Hidalgo-Los Políticos...

- Los bajos salarios de Hidalgo Reajustes con costo político
- .Deportados 4,500 paísanos

DE ACUERDO con las cifras oficiales, el desempleo no es un problema grave en Hidalgo, pues el índice es apenas superior el tres por ciento. PERO COMO BIEN se mencionó durante la Feria del Empleo 2016, el mayor problema son los bajos salarios, pues los que se ofrecen son menores a cien pesos al día. UNA CANTIDAD así no alcanza para cubrir necesidades básicas de una familia y este fenómeno incluso afecta a los trabajadores del sector público estatal y municipal, que ganan entre 4 mil y 5 mil pesos mensuales. NO OBSTANTE, un importante porcentaje de la población añora, así con todas sus palabras, trabajar en gobierno. EL MOTIVO es simple, pues en ciudades como Pachuca, donde la industria es casi inexistente, o eres taxista, burócrata o comerciante, porque prácticamente no hay otras opciones. ESO EXPLICA también las nóminas abultadas que encontraron el gobernador Omar Fayad lo mismo que los alcaldes de Pachuca y Mineral de la Reforma, Yolanda Tellería y Raúl Camacho Bañas, respectivamente. DURANTE LA feria del Empleo, ubicada estratégicamente en la Plaza Juárez y que organizó certeramente la secretaria del Trabajo, María de: los Ángeles Equiluz, el representante del Ejecutivo, Omar Fayad, hizo notar que, efectivamente, el gobierno representa una de las escasas fuentes de empleo en la capital hidalquense, pero evidentemente no puede mantener esa tendencia porque se distrae el dinero público en salarios en vez de obras. LOS REAJUSTES DE PERSONAL en la administración pública, reconoció, tienen un costo político y ha afectado intereses pero, justificó, se tiene que hacer un gobierno competitivo y pequeño. EN LA FERIA se ofertaron de parte de 108 entidades públicas y privadas 1 mil 232 vacantes no solo para ventas por catálogo o oferta de perfumes y productos chatarra, como se estila, sino plazas estables y serias con sueldos de 5 mil a 15 mil pesos, de acuerdo con lo afirmado durante el evento, donde cientos de padres de familia desfilaron buscando una oportunidad en los tiempos de crisis, pues deben llevar el pan a sus casas. A LA INAUGURACIÓN acudieron, entre muchos otros, María de Lourdes Osorio, delegada del IMSS, institución que ha avalado que Hidalgo durante los años recientes ha sido puntero en la creación de empleos formales; además del secretario de Gobierno, Simón Vargas, y líderes empresariales como Juan Carlos Martínez Domínguez y Jesús Bravo Aguilera, al igual que el titularle Desarrollo Económico, José Luis Romo. OTRA REALIDAD LATENTE en el mercado laboral hidalguense se refiere al subempleo, representado principalmente por el galopante comercio ambulante que nadie se atreve a frenar ni han podido controlar, ni mucho menos regularizar como se intentó hace diez años con supuestos estímulos fiscales y una amplia como fallida campaña de convencimiento por par-te de la Secretaría de Hacienda. MILES DE TRABAJADORES carecen de prestaciones y ni siguiera sueñan con una posible jubilación, además de que son sujetos de una virtual explotación porque se someten a extenuantes horarios, carecen de vacaciones pagadas y son despedidos sin indemnizaciones. EN ESAS CONDICIONES se-ría poco menos que catastrófico que el efecto Trump repercuta negativa-mente en Hidalgo ante la amenaza de deportar a millones de indocumentados, muchos de los cuales son nuestros paisanos. NO SE VE MODERACIÓN EN EL discurso racista y de odio del presidente electo norteamericano que ha insistido, con el triunfo en la mano, que construirá el muro fronterizo e intensificará la guerra anti emigrante. DURANTE EL GOBIERNO DE Barak Obama no disminuyeron las repatriaciones, pues se calcula que sumaron unas dos millones hacia México. EL TODAVIA PRESIDENTE se ha mostrado a favor de la legalización de los migrantes, pero en la práctica los hechos demuestran otra cosa. PORQUE TAN SOLO durante este año, suman 4 mil 500 hidalquenses los que fueron regresados contra su voluntad al estado. LAS AUTORIDADES ESTATALES, incluso Omar Fayad y el secretario de Desarrollo Social, Daniel Jiménez Rojo, han llamado a la calma y esperar lo que realmente ocurrirá durante el gobierno del extremista presidente republicano, pues guizá las consecuencias no sean tan fatales como pudiera suponerse. OJALÁ QUE así sea porque el regreso masivo de hidalquenses repercutiría social y económicamente en Hidalqo, porque se dispararía la demanda de servicios de escuelas, hosptales, caminos, trasnporte y, sobre todo, empleo.

(Alejandro Sierra, página 6A)

PE I E E

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

PLANO NACIONAL

La Jornada-La tasa de interés se elevó para contener la inflación: Carstens: El gobernador del Banco de México (BdeM), Aqustín Carstens, aseguró que la decisión que tomó la junta de gobierno de la institución de elevar medio punto porcentual la tasa de interés interbancaria, a 5.25 por ciento, fue para que el traspaso de la volatilidad en el tipo de cambio a la inflación sea el menor posible, a fin de proteger el poder adquisitivo de los mexicanos porque, aseveró, la inflación es el impuesto más regresivo que existe. Los fenómenos que se están viviendo se deben enfrentar con mucha templanza y la información fidedigna que vayamos teniendo, y con fundamentos económicos sanos, indicó el funcionario, entrevistado en la celebración del décimo aniversario del Museo Interactivo de Economía (Mide), a la que también acudió el secretario de Hacienda, José Antonio Meade. Carstens señaló que el BdeM estará muy pendiente de todos los factores que han afectado al sistema financiero internacional, y también de las decisiones que se tomen en los próximos meses en Estados Unidos, para usar los instrumentos a nuestra disposición para que el impacto sobre la inflación y variables financieras sea el menor posible. Ponderó que la colaboración entre el banco central y Hacienda es clave para anclar el tipo de cambo y la inflación. Los instrumentos con los que cuenta el BdeM, dijo, serán usados de manera juiciosa para procurar una inflación baja. Deteriorado balance de riesgos Para contrarrestar las presiones inflacionarias y por cuarta ocasión en el año, la junta de gobierno del Banco de México (BdeM) determinó subir en medio punto porcentual la tasa de interés de referencia, cuyo movimiento determina el costo de los préstamos para empresas y tarjetas de crédito, para dejarla en 5.25 por ciento, al tiempo que previó que al final del año la inflación se incremente por encima de 3 por ciento anual. El aumento en la tasa de referencia no tuvo efecto inmediato en el tipo de cambio del peso, que ayer retrocedió ligeramente frente al dólar. El balance de riesgos para la inflación se ha deteriorado y la economía nacional se caracteriza por una elevada incertidumbre, no sólo por los efectos de la elección presidencial en Estados Unidos, que ganó Donald Trump, sino por nuevos episodios de volatilidad así como riesgos que prevalecen en la economía internacional, puntualizó el banco central. (Susana González, página 25)

Excélsior-Suben tasas y pierde el peso; falló la receta: Con el objetivo de frenar el alza del dólar, el Banco de México (Banxico) subió ayer medio punto porcentual la tasa de interés de referencia. Tras el anuncio, la tasa pasó de 4.75 a 5.25%. Sin embargo, el peso perdió terreno ante el dólar. Agustín Carstens, gobernador del Banxico, explicó que con el ajuste se busca contrarrestar las presiones inflacionarias. "De esa manera se podrá proteger el ingreso, el poder adquisitivo", aseguró. El banco central advirtió de "la posibilidad de nuevos episodios de volatilidad asociados a diversos riesgos que continúan prevaleciendo en la economía internacional", además de los efectos ya causados por la victoria de Donald Trump en Estados Unidos. Para José Miguel Moreno, catedrático de la Facultad de Economía de la UNAM, el ajuste del Banxico se quedó corto y decepcionó al mercado. **(Sonia Soto / Felipe Gazcón, página web)**

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

LA BELISARIO Y LA CRIMINALIZACIÓN:

"Mientras lo veía comentando con *Don* Roberto López acerca de la Belisario Domínguez *post mortem* para el ingeniero Gonzalo Rivas, me dio más gusto la triple victoria: a) Se reconoce el acto heroico de un civil que murió buscando salvar a muchos otros y sin afán político; b) El Senado hizo caso a muchos mexicanos y se dejó de compromisos o conveniencias, y c) Se cumple, si no la última, una de las voluntades de Luis González de Alba, por la que pugnó con voluntad inquebrantable. "La inconformidad de Vidulfo Rosales y compañía no debe preocupar. Este hombre protesta y se suma a los cierres de la Autopista del Sol hasta porque hace calor. "Se otorga la medalla por méritos de un mexicano. Si los de Ayotzinapa se sienten 'criminalizados', tal vez algo pequeño y profundo que se llama *conciencia* es lo que los hace autonombrarse así. "Llevo casi 24 años viviendo en Acapulco y ni uno solo en que la carretera no haya sido tomada por lo menos una vez. "No hay que ser cándidos: con o sin medalla lo seguirán haciendo". **Pues tiene toda la razón. (Carlos Marín, página 02)**

NSTITUTO ESTATAL ELECTORIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

Milenio-En Privado...

Investigan a tres gobernadores panistas:

En las últimas semanas, autoridades federales desarrollaron, y desarrollan, una serie de investigaciones derivadas de denuncias que implican a los gobernadores panistas de Ouerétaro, Francisco Domínguez; de Baja California, Francisco Vega de Lamadrid, y de Guanajuato, Miguel Márquez, y al ex gobernador de Jalisco Emilio González Márquez, que es el que trae la averiguación más antigua. En el caso del gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, la investigación abarca el crecimiento territorial de su rancho San Rafael, en el municipio Huimilpan, en la zona conurbada de la ciudad capital y el proceso de adquisición del rancho La Haciendita, en la misma zona. En el de Vega de Lamadrid, de Baja California, se trata de una relación de 60 supuestas propiedades, de acuerdo con los documentos, algunas adquiridas a partir de 2013, que inició su gobierno. Además, destacan dos desarrollos: uno inmobiliario y otro turístico en el mismo estado. Y en el paquete se revisa la propiedad y origen de casas de empeño Baja California, que manejaría un hermano político, y de las que cerró la mayoría, pero la PGR supervisa el posible *lavado* de dinero, como ha ocurrido en otros establecimientos de este tipo. Y en el de Guanajuato, Miguel Márquez, la compra de 260 hectáreas que se habrían vendido al triple de su valor, para la instalación de la empresa Toyota, y la operación de compraventa de terrenos para la ampliación de la refinería en Salamanca, donde se revisa la intervención de uno de sus familiares, además de haber sido cuestionado por la licitación de mil 200 millones de pesos de medicinas, para lo que se investiga a los laboratorios y grupos de proveedores, y la licitación de tabletas por un valor de 300 millones de pesos, que se adjudicó a un solo proveedor. Y Emilio González Márquez tiene, entre pendientes, el de la Villa Panamericana que representa 2 mil 500 millones de pesos. Hasta el momento, no hay información pública sobre todas estas operaciones, pero las investigaciones buscan confirmarlas y compararlas, con sus declaraciones patrimoniales y sus historias de ingresos, y al tenerlas en firme, aplicar la ley como se tiene que aplicar: pareja.

Retales

- **1. Deudas.** Ahora se sabe que los partidos políticos deben cerca de 700 millones de pesos al SAT, al IMSS y al Infonavit, lo que podría constituir un delito, sobre todo en el caso de las cuotas del Seguro Social y del Infonavit;
- **2. Solvencia.** Ante estas deudas, los partidos no pueden alegar falta de solvencia, porque de los 15 mil millones de presupuesto del INE, ellos reciben más de cuatro mil millones; y
- **3. Más.** El gobierno de Veracruz debe al OPLE estatal 170 millones de pesos del pasado proceso electoral, por lo que no han podido pagar ni a los proveedores y hay elecciones municipales el año que viene, lo que en estas circunstancias no pueden organizar.

(Joaquín López Dóriga, página 02)

Milenio-Trascendió...

- **:Que** antes que preocupación hasta risa generó en la PGR la afirmación de que su titular, **Raúl Cervantes**, fue abogado del ex gobernador veracruzano **Javier Duarte**, especie cuya difusión se adjudica al equipo legal de otro ex mandatario en apuros, **Guillermo Padrés**, como parte de una estrategia para contrarrestar los avances de la fiscalía federal en el juicio contra el sonorense. Consideran que a falta de resultados de los abogados del acusado para librar los dos autos de formal prisión en su contra, recurren a falsedades contra los propios funcionarios que llevan el proceso.
- **:Que Juan Manuel Portal,** titular de la Auditoría Superior de la Federación, cuando se le preguntó si considera que hay un vacío de autoridad en la PGR, expresó que "hubieran alcanzado a la secretaria, ella era la procuradora, esas no son preguntas para mí", la cual no atendió a tiempo las 54 denuncias penales contra el gobierno de Veracruz que él mismo presentó desde 2014. El servidor se refería a **Arely Gómez**, la ahora secretaria de la Función Pública, con quien coincidió en un foro sobre combate a la corrupción organizado por la OCDE, pero ella prefirió irse antes de que los reporteros pudieran hacerle preguntas.

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

:Que el PAN en el Senado no dejará pasar libremente la propuesta para construir una línea del Metrobús sobre avenida Reforma. Esta semana 11 legisladores de Acción Nacional, encabezados por **José María Martínez**, **Gabriela Cuevas** y **Jorge Luis Preciado**, presentaron un punto de acuerdo de urgente y obvia resolución para que el jefe de Gobierno de la CdMx, **Miguel Ángel Mancera**, explique cómo pretende intervenir la vía más emblemática de la capital sin estudios previos del INAH.

:QueTomás Zerón debutó ayer como secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional ante los legisladores integrantes de la comisión bicameral encargada de esa materia, y más allá de los protocolos de confidencialidad y reserva de la información expuesta en el encuentro, algunos de los asistentes calificaron de "muy tersa" la interlocución. Además de los diputados **Waldo Fernández**, **Enrique Jackson** y **Jorge Ramos**, así como de los senadores **Ismael Hernández**, **Fernando Yunes** y **Miguel Barbosa**, también estuvo ahí el subsecretario de Enlace Legislativo, **Felipe Solís Acero**. Todos, bajo protesta de guardar secreto, como lo mandata la Ley de Seguridad Nacional.

(Redacción, página 02)

Criterio-Jaque Mate...

Tribalismo:

Nos han enseñado a ver el nacionalismo como una virtud, no sólo a nosotros los mexicanos sino a los habitantes de todos los países del mundo. Lo curioso es que el estado-nación es una entidad social relativamente reciente, a lo mucho de fines del siglo XV, aunque la mayoría de los estados-nación de la actualidad surgieron entre el siglo XVIII y el XX. El nacionalismo es, en realidad, una extensión del tribalismo de las viejas comunidades humanas. El ser humano fue desde sus orígenes un animal gregario. Las comunidades tenían ventajas evolutivas si colaboraban entre sí no sólo para cazar y enfrentarse a amenazas del mundo animal, sino también para confrontar a otras tribus. Mucho se ha alabado el sentido solidario de las tribus de la antigüedad. Los miembros de una tribu se tenían confianza unos a otros y se ayudaban entre sí. El sentido de identidad de la tribu, sin embargo, tenía también importantes consecuencias negativas. Algunos académicos has postulado por razones ideológicas o románticas que las antiquas sociedades tribales recolectoras vivían en una especie de paraíso terrenal en que no había guerras y las comunidades eran generosamente solidarias, pero Lawrence Keely ha señalado en War Before Civilization: The Myth of the Peaceful Savage (Oxford University Press, 1996) que no sólo había guerras entre tribus, sino que éstas eran más letales que las contemporáneas en proporción de las poblaciones involucradas. El tribalismo, como el nacionalismo, supone que el otro, el extraño, el diferente, el extranjero, el que no es miembro de la tribu, es por definición un enemigo que debe ser derrotado o aniquilado. Esta actitud se traduce en exclusión sistemática o en violencia. El racismo y la discriminación, como el nacionalismo, son formas de tribalismo. La historia ha sido testigo de momentos de gran nacionalismo o tribalismo y otros de globalización, que sería la tendencia contraria. En muchas ocasiones en la historia alguna ciudad-estado con capacidad particular para la guerra conquistó territorios vecinos e incluso lejanos, pero el Imperio Romano se distinguió de muchos otros por tratar de establecer un sistema de gobierno unificado para los territorios conquistados. Eran los principios de la globalización. En China, también, se logró formar un gobierno central en un amplio territorio con grupos tribales y étnicos distintos. Otros momentos de globalización en la historia han resultado en una mayor prosperidad y una mayor colaboración internacional. El período después de la Segunda Guerra Mundial ha sido particularmente fructífero y nos ha dado instituciones trasnacionales y globales como las Naciones Unidas, la Unión Europea y el Tratado de Libre Comercio que han generado comercio y prosperidad y han disminuido las guerras entre sus miembros. Las viejas desconfianzas, sin embargo, nunca terminan. Hoy vemos un retroceso importante con los votos populares del Brexit y la elección de Donald Trump en los Estados Unidos. Esperemos que este retroceso sea sólo temporal. La historia ha ido dejando atrás el tribalismo de manera gradual y acercándose a una mayor globalización. Para seguir avanzando, y evitar estos retrocesos, necesitamos dejar de enseñar a los niños las virtudes del nacionalismo, de la exclusión de los otros, del tribalismo, y hacerles comprender que todos los seres humanos somos iguales y podemos trabajar juntos para beneficio de todos.

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

Tasa de interés

La Junta de Gobierno del Banco de México se ha visto obligada a subir nuevamente la tasa de interés de referencia. La elección de Donald Trump genera nuevos riesgos para México. Elevar las tasas de interés es una forma de enfrentar este nuevo y complejo escenario.

(Sergio Sarmiento, página 17)

El Universal-Bajo Reserva...

La resurrección de Videgaray

Cierto ruido ha provocado en la diplomacia mexicana la resurrección de Luis Videgaray por el triunfo de Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos. Sin embargo, nos comentan que el ex secretario de Hacienda no llega a la Cancillería ni a la Embajada de México en Washington. En todo caso, Los Pinos diseña una estructura distinta para Videgaray, una suerte de oficina negociadora de temas de comercio. Nos explican que el presidente Enrique Peña Nieto ha dado un voto de confianza a la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, para que mantenga el timón de la diplomacia. De esa forma, ambos personajes van a trabajar en equipo, desde sus responsabilidades, nos comentan. iEsto se pone bueno!

Peña, Trump y el clima

Fue después de las 10 de la noche del miércoles, en el Salón Adolfo López Mateos de Los Pinos. El presidente Enrique Peña Nieto se reunía con los miembros del Paley Center, que agrupa a la industria de la televisión mundial. El mandatario hizo una exposición de los beneficios de la relación México-Estados Unidos, para luego citar a James Baker, ex secretario de Estado del gobierno estadounidense, presente en la cena: "Los Estados Unidos no tienen una relación más importante que la que sostienen con su vecino y amigo, la República Mexicana". Hubo sonrisas y aplausos, nos dicen, y luego soltó una frase que para muchos sonó a metáfora: "Si algo he de lamentar es que en su arribo a México les haya tocado un día de lluvia, como han estado estos últimos días, en algo que resulta inusual, porque México es un país de mucho sol, de enorme alegría, hospitalario, que ustedes van a poder constatar en su estancia, pero estoy convencido de que el sol habrá de salir, que el sol habrá de irradiar luz y energía, esa luz y energía positiva que espero acompañe el desarrollo y la prosperidad de México, de los Estados Unidos y de todos los países del orbe". ¿Pronóstico meteorológico o político?

Del Mazo comienza el baile

Uno de los priístas mexiquenses que aspira a la candidatura por el gobierno estatal comenzó el baile. De manera pública, el diputado del PRI Alfredo del Mazo dio a conocer que permanecería en el trabajo legislativo hasta que quedara listo y aprobado el presupuesto para 2017, bajo su responsabilidad, por ser presidente de la Comisión de Presupuesto en San Lázaro. Nos dicen que una vez cumplida la misión, comenzó una labor de reconocimiento en el estado. El miércoles pasado, nos detallan, se reunió con periodistas y luego arrancó una gira con el gobernador, Eruviel Ávila. Don Alfredo, nos comentan, recoge la señal que dio el presidente Enrique Peña Nieto al reconocer ante el empresariado nacional la exitosa aprobación del paquete presupuestal. Del Mazo ha esperado seis años, ¿será su turno?

Diputados, feliz y millonaria Navidad

Una feliz Navidad y próspero año nuevo podrán pasar los diputados federales, pues se irán de vacaciones de fin de año con el costal lleno. Nos dicen que los fondos que han sido asignados a los diputados federales de manera discrecional, mejor conocidos como los moches, son mayores a lo que se contemplaba. Nos comentan que en algunas bancadas se maneja la cifra de que a cada uno de los legisladores le corresponden hasta 61 millones de pesos, que pueden asignar como les dé la gana en su distrito. Si se considera que el "tipo de cambio" del moche es de 1 por 10, algunos diputados podrán engordar sus cuentas en unos 6 millones de pesos. Nada mal el regalito que les dejará Papa Noel bajo el árbol. Seguramente se lo merecen por haberse portado bien en 2016.

(Redacción, página 02)

SÍNTESIS INFORMATIVA

Unidad de Comunicación Social

Reforma-Templo Mayor...

ALELUYA! La Comisión Federal de Competencia Económica finalmente puso la mira en uno de los más antiguos y más absurdos monopolios en México: el de los taxis en los aeropuertos. SEGÚN la Cofece, debe permitirse que cualquier taxi local, agrupación o red de transporte ofrezca el servicio de transporte de pasajeros hacia y desde los aeropuertos nacionales. Así de sencillo y así de fácil. DADA la necesidad de cambios legales, la propuesta se presenta como una "recomendación" a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y al Congreso de la Unión. Ya se verá si éstos están del lado de los consumidores o de los intereses de siempre.

MIENTRAS en otras dependencias parece que están haciendo el "mannequin challenge", porque nomás no se mueven, el regiomontano **Ildefonso Guajardo** ya puso manos a la obra ante el inicio de la era de la trumpada, perdón, trumpiana. EL TITULAR de Economía, desde el mismo día de las elecciones norteamericanas, ha venido sosteniendo encuentros con quienes sí saben de acuerdos comerciales internacionales. EN LA AGENDA de citas del funcionario aparecen con palomita las pláticas **con Luis de la Calle, Jaime Serra Puche, Jaime Zabludovsky y Herminio Blanco,** artífices del diseño, negociación y puesta en marcha del **Tratado de Libre Comercio** de Norteamérica, el hoy en riesgo **NAFTA**. DE HECHO, pocos los saben pero en aquellos años de finales de los ochenta, el propio "**Poncho" Guajardo** fue de los que estuvo arrastrando el lápiz para lograr el acuerdo con **Canadá y Estados Unidos**.

EN EL remoto caso de que no se hayan ido de puente revolucionario, hoy tendrían que reunirse los coordinadores parlamentarios a definir la agenda de lo que resta del periodo ordinario de sesiones en **San Lázaro**. Para los priistas, la prioridad está en la aprobación del **Mando Mixto Policiaco**. Para los perredistas, es el uso medicinal de la mariguana. Y para los panistas, el reglamento de transparencia de la **Cámara de Diputados** y las leyes para víctimas y contra la tortura. LA BRONCA es que la mayoría de los pendientes están atorados en el embudo del **Senado**, donde nomás no ven la luz.

HOY SONARÁN "Las Golondrinas" para Gabino Cué en Huatulco, sede de una reunión de la Conago que, seguramente, será bastante curiosa, dado el desprestigio que se han ganado a pulso algunos gobernadores. SEGURAMENTE entre los mandatarios locales habrá intercambio no sólo de experiencias... sino de teléfonos de abogados.

(Redacción, página 26)

CARTONES POLÍTICOS

